

<PROLOG>

ΠΛΑΝ Τῆς ΑΤΤΙΚΟΣ νομίζετ' εἶναι τοῦ τόπου,
Φυλήν, τὸ νομφάδιον δὲ ὅθεν προέρχομαι
Φυλασίων καὶ τῶν διαμιμένων τὰς πέτρας
ἐνθέδε γεωργεῖν, ἵεραν ἐπιφανεῖς πάνω.
τὸν σύραν δὲ τοῦ επὶ δεξὶ⁵ οὐκέτι ποτού
Κήρημα, ἀπάθρωπός τις ἀθρωπός οὐδόρα
καὶ δινοκόλος πρὸς μᾶντας, οὐ χαίρων τ' ὄχλῳ –
ὅχλῳ λέγειο; ζῶν οὐτος ἐπεικῶς χρόνον
πολὺν λελάλκεν ήδεως ἐν τῷ βίῳ
οὐδενά, προστηγόρευε πρότερος δὲ οὐδένα,
πλὴν ξένης γειτνιών παράρω τ' ἐμὲ
τὸν Πάνα καὶ τοῦτ' εὐθὺς αὐτῷ μεταμέλει,
εὖ οἰδε'. ὅμως οὐν, τῷ τρόπῳ τοιούτος ἀν,
χίρων γνωτικ'¹⁰ ἔγημε, τετελευτικότος
αὐτὴν μεωτὶ τῷ λαβύριντος τὸ πρότερον
ιοῦ τε καταλειμένου μικροῦ τότε.
ταῦτη γειγομάχων οὐ μόνον τὰς ἡμέρας
ἐπιλαμβάνων δὲ τὸ πολὺ τῆς νυκτὸς μέρος
ἔζῃ κακῶς. θυγάτρων αὐτῷ γίνεται·
ἔπι μάλλου. ως δὲ τὸ κακὸν οὖλον οὐθὲν ἀν
ἔτερον γένοιθ', οἱ βίος τ' ἐπίπονος καὶ πικρός,
ἀπῆλθε πρὸς τὸν ἥντον ἡ γυνὴ πάλιν
τὸν πρότερον αὐτῇ γενομένουν. χωρίδιον
τούτῳ δὲ ὑπάρχον ἢ τι μικρὸν ἐθαδί
εὐ γειτόνων, οἷς διατρέψει τιναί κακῶς
την μητέρη¹⁵ αὐτούν, πιστὸν δικέτην θέντα
πατρῷον. ηδὴ δὲ ἐστὶ μερακλιλού
ο παῖς τούτη την πλικταν τὸν νοῖν ἔχων.
προσγειτὴν δὲ τῷ πραγμάτων ἐμπειρίᾳ.
ο γέρων δὲ ἔχων τὴν θηγατέρ²⁰ αὐτὸς ζῆ μόνος
καὶ Ηραῖν θεράπανων, Συλοφορῶν σκάπτων τ', αἱ
πονῶν, ἀπὸ τούτων ἀρξαμένος τῶν γειτόνων
καὶ τῆς γεναικοῦς μέχρι Χολαργέων κατω
μασῶν ἐθεῆται πάντας. η δὲ παρθένος
γέροντος οὐδία τῇ τροφῇ τις, οὐδὲ ἐν
ειδιᾷ φλαῦρον. τοις δὲ συντρόφοις ἐμοὶ²⁵
Νύμφας κολακεῖον²⁶ ἐπικέκων πικρῶστα τε

(tritt aus dem Heiligtum und spricht zum Publikum)

In Attika, müsst ihr euch denken, ist der Ort,
Phyle, der Nymphenhain, von dem ich eben komm,
Für die Phyläer und die Leute, die das Felsland hier
Beackern können, ein ganz bedeutendes Heiligtum.
Den kleinen Landsitz hier zur rechten Hand bewohnt
Knemon, ein äußerst menschenabgeneigter Mensch
Und Griesgram gegen alle, mag die Menge nicht –
„Die Menge“, sag ich? Lebt der doch schon ziemlich lang
Und hat geredor all sein Lebtag freundlich noch
Mit niemandem, hat niemanden auch zuerst gegrüßt,
Nur notgedrungen als Nachbar im Vorbeigehn mich,
Den Pan; und das tut ihm sofort auch leid, ich weiß
Es wohl. Dennoch, obwohl von solchem Wesen, nahm
Er eine Witwe sich zur Frau, deren erster Mann
Gestorben war vor kurzem und von dem ein Sohn,
Ein kleiner Junge damals, hinterblieben war.
Mit ihr beständig streitend nicht allein bei Tag,
Vielmehr dazu den größten Teil der Nacht, lebt er
Recht elend; schlimmer noch, ein Töchterchen wird ihm
Geboren. Als das Elend derart war, dass keins
Mehr fehlte, und das Leben Müh und Bitterkeit,
Ging von ihm fort die Frau, zurück zu ihrem Sohn,
Den sie aus erster Ehe hatte. Der besäß
Ein winzig kleines Ackergut hier nebenan,
Von dem er seine Mutter nun so schlecht und recht
Ernährt, sich selbst und einen einz'gen treuen Knecht
Vom Vater her. Blutigung ist noch der Junge, doch
Besitzt er über seine Jahre schon Vermut;

Denn reif ja macht Erfahrung mit der Wirklichkeit.
Der Alte lebt allein mit seiner Tochter und
Noch einer alten Diennerin, schleppt Holz und gräbt
Und plagt sich stets; beginnend mit den Nachbarn hier
Und seiner Frau bis hin nach Cholargos hinab hasst er
Sie alle miteinander. Doch das Mäddchen ist
Gemäß Umgebung und Erziehung eine, die
Nichts Arges kennt. Da sie die Nymphen, die mit mir
Zusammen sind, so fürsorglich umhegt und eilt,